



Del Barrio destaca la importancia de los agentes de desarrollo en un foro de México

El sociólogo zamorano participa en el trigésimo aniversario del principal centro de investigación del país azteca

J. M. S.

El sociólogo zamorano José Manuel del Barrio ha defendido la implicación de los ciudadanos en la defensa del medioambiente y el «papel fundamental» de los agentes de desarrollo local en un importante encuentro de expertos que se ha celebrado estos días en México. El decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Salamanca acude como invitado del Centro Interdisciplinario de Investigaciones y Estudios sobre Medio Ambiente y Desarrollo (Ciemad), que pertenece al principal órgano de investigación del país azteca y que acaba de cumplir treinta años.

En su conferencia, José Manuel del Barrio destacó que el medioambiente «motivo de casi todos los programas de desarrollo local». El experto zamorano explicó que «tanto en los diagnósticos como en los programas, siem-

pre está presente, ya sea como misión y objetivo como instrumento para el desarrollo». En todo caso, Del Barrio quiso precisar que «la participación de la población es un instrumento y una herramienta fundamental al servicio del desarrollo y, por tanto, para el diseño y la evaluación de las políticas ambientales».

Para que esa participación se materialice «es necesario que las personas, los grupos o las instituciones influyan sobre la definición de todo el proyecto —estrategia, diseño, selección de inversiones, seguimiento y evaluación— y estén en situación de dirigir su ejecución». En este camino, apuntó Del Barrio en la capital de México, «el papel de los agentes de desarrollo local es fundamental. Ahora bien, para ser agente de desarrollo local deben poseerse determinados conocimientos y, muy especialmente, diversas habilidades y actitudes

Los datos



Del Barrio, en centro de la imagen, en una reunión mantenida durante el encuentro.

► **Relación con el mediambiente.** El sociólogo zamorano habló en México DF de la necesaria implicación del ciudadano en la relación con el medioambiente. «La participación de la población es un instrumento y una herramienta fundamental al servicio del desarrollo y, por tanto, para el diseño y la evaluación de las políticas ambientales», apuntó. Del Barrio añadió que «es necesario que las personas, los grupos o las institucio-

nes influyan sobre la definición de todo el proyecto».

► **Las habilidades del agente.** El decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Salamanca destacó la importancia de los agentes de desarrollo local, pero también dejó claro que para ejercer esta función «ha de poseerse determinados conocimientos, habilidades y actitudes que no son fáciles de alcanzar».

que no son fáciles de alcanzar».

Con la presentación de la conferencia titulada «El papel de la participación social en el diseño y evaluación de las políticas ambientales», José Manuel del Barrio pretendía demostrar que, durante las últimas décadas, «la relación entre el hombre y su entorno ha cambiado». «De un concepto que trata a los recursos naturales y patrimoniales como una reserva

de la que se puede tirar para aumentar las actividades económicas a un concepto de medio ambiente que se percibe como un bien común», asevera Del Barrio sobre un concepto «indispensable, por supuesto, para ciertas actividades económicas, pero también un factor de calidad de vida que debe conservarse para el bienestar de las futuras poblaciones».

Posibilidades de proyectos conjuntos con la Universidad de Salamanca

Como decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Salamanca, José Manuel del Barrio ha mantenido en México DF una reunión de trabajo con los responsables de la Universidad Autónoma de Puebla (Buap) para «discutir algunas posibilidades de proyectos conjuntos entre ambos centros universitarios».

De parte de la universidad mexicana, participaron los vicerrectores de Docencia e Investigación y Estudios de Posgrado así como los directores de Relaciones Internacionales e Intercambio Académico y del Instituto de Ciencias de Gobierno y Desarrollo Estratégico.

Durante el encuentro con motivo del trigésimo aniversario del Centro Interdisciplinario de Investigaciones y Estudios sobre Medio Ambiente y Desarrollo (Ciemad), que arrancó el dos de junio y terminó ayer, se han celebrado diversas actividades, entre ellas, un ciclo de conferencias para profundizar en la relación del ser humano con el medioambiente. En este apartado se enmarca la conferencia ofrecida en la capital mexicana por José Manuel del Barrio.